

entreprises qui cherchaient à augmenter leur productivité et à faire de nouveaux investissements pour tirer partie des perspectives et des défis de l'ALE et de la restructuration économique mondiale.

5.2.2.3 Effets sur la concurrence internationale

En même temps que le dollar canadien montait par rapport au dollar américain, les deux monnaies s'appréciaient par rapport à la plupart des autres grandes devises. Comme nous l'avons dit plus haut, le dollar canadien a grimpé de 16 p. 100 par rapport au dollar américain au cours des trois dernières années, la moitié de cette hausse s'étant produite dans les douze derniers mois. Durant ces mêmes mois, il a monté de 13 p. 100 par rapport au yen et en moyenne de 18 p. 100 par rapport aux monnaies de la CE.

Malgré les effets modérateurs à court terme des «prix du marché»¹²⁵ adoptés par certains exportateurs canadiens, la force du dollar, maintenue artificiellement, peut à long terme réduire sensiblement les perspectives d'exportation tout en intensifiant la concurrence étrangère sur le marché national et en freinant l'adaptation.

- Par exemple, **Electrohome Canada** de Kitchener estime que l'absorption dans ses prix d'une partie de la hausse du taux de change lui a coûté plus de 500 000 \$ entre septembre 1988 et septembre 1989.
- **Galtaco**, fabricant de pièces automobiles de Paris, en Ontario, a attribué à la hausse du dollar la fermeture de son usine qui employait 400 travailleurs.
- Dans la région de l'Atlantique, **Fishery Products International** a invoqué la même raison pour expliquer en partie la fermeture de huit établissements pendant l'été 1989, dont l'un est fermée pour de bon.
- **Stelco** a également signalé une concurrence accrue de la part des producteurs d'acier américains au Canada, où l'entreprise écoule 85 p. 100 de sa production.

¹²⁵ Cette pratique consiste à établir le prix de vente d'un bien d'exportation dans la devise du pays importateur. À l'occasion, elle suscite des accusations de dumping. Voir FMI, 1989, «Exchange Rates Affect Trade Balances», *IMF Survey*, juin.